
医护人员如何克服压力
为患者提供优质服务？

金淑睿： 丰台妇幼保健院宣传科科长
秦桂英： 丰台妇幼保健院儿科护士长
徐 静： 丰台妇幼保健院妇科护士长
李 佳： 丰台妇幼保健院护理部护士

医护人员工作压力大已是众所周
知， 那么， 医护工作者自身是如何看待
这个现象的呢？ 近日， 记者来到丰台妇
幼保健院， 倾听了一段她们之间的对
话。
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记者：盛丽 被访人：程国辉

□本报记者 余翠平 文/摄

提问者 索恩青 回答者 安慧敏

■有问必答

提问： 仓储公司职工 索恩青
回答： 市总工会法律服务中心 安慧敏

□本报记者 王香阑

只有这“三性”岗位
允许使用派遣工

怎样通过培训
提高职工能力？

索恩青： 我是一家仓储公司
的职工， 入职一年多， 身份却是
劳务派遣工 。 在我们公司里 ，
80%的一线职工都跟我一样是派
遣工。 听说法律规定了哪些岗位
可以使用劳务派遣工， 请问是这
样吗？

安慧敏： 《劳动合同法》 第
66条 规 定 ， 劳 务 派 遣 用 工 是
补 充 形式 ， 只能在临时性 、 辅
助性或者替代性的工作岗位上实
施 。 临 时 性 工 作 岗 位 是 指 存
续 时 间不超过六个月的岗位 ；
辅助性工作岗位是指为主营业务

岗位提供服务的非主营业务岗
位； 替代性工作岗位是指用工单
位 的 劳 动 者 因 脱 产 学 习 、 休
假 等 原 因 无 法 工 作 的 一 定 期
间内， 可以由其他劳动者替代工
作的岗位。 由此可以看出， 法律
对哪类工作岗位可以使用劳务派

遣工是有明确要求的。

照顾孩子需要
超常耐心与爱心

秦桂英： 我们服务的对象比
较特殊， 有刚出生几天的婴儿，
还有10多岁的孩子， 在为孩子服
务时， 需要超常的耐心、 细心、
热情和爱心！

金淑睿： 听说前不久， 在给
一个三岁男孩抽血时， 男孩咬了
护士的胳膊！ 由于面对的群体特
殊， 你们儿科的护士受了很多委
屈吧？

秦桂英： 是呀。 当时孩子的
家属甚至连一句道歉的话都没
有， 但我们的护士没有因此埋怨
谁， 毕竟孩子还小， 抽血肯定很
害怕。

给孩子们抽血、 输液是我们
的重要工作 。 但孩子跟成人不
同， 很多时候， 就诊时非常不配
合， 大哭大闹是常有的事， 因为
孩子怕疼嘛！ 为此我们儿科的护
士都需要特别有耐心， 对孩子说
话时声音要柔 、 要轻 ， 并且要
哄。 有的孩子给块糖就不哭了，
有的孩子则需要安慰 ： “宝贝，
给你输上液后 ， 带你去看动画
片！” 还有的孩子需要鼓励和赞

美： “宝贝， 你是最棒的， 最勇
敢的！” 小孩都比较喜欢动画片，
为此在输液室我们下载了 《喜羊
羊》、 《熊出没》 等动画片， 一
看动画片， 孩子的情绪很容易就
稳定下来了。

由于孩子不会像成人那样诉
说自己在就医过程中的不适， 所
以护士需要多观察照顾， 比如在
输液时为孩子找一个舒适的体位，
比如爸爸带小女孩来就医时， 由
护士领着小女孩上厕所等。

金淑睿： 去年年底， 一对年
轻的父母在孩子阴囊炎症痊愈
后， 专门给儿科医护人员送来了
锦旗， 这是对你们服务的肯定。

秦桂英 ： 那件事我印象很
深。 去年10月份， 带着刚出生不
到一个月的婴儿， 一对年轻父母
来到了丰台妇幼保健院， 婴儿的
阴囊有炎症， 需要输液， 在扎针
时， 护士特别有压力， 因为孩子
那么小， 血管非常细， 不好找，
一旦扎不成功， 后果不堪设想。
顶着压力， 护士们认真照顾着这
个不到一个月的婴儿： 抽血时，
有很多孩子排队， 考虑到这个婴
儿太小， 我们破例优先照顾， 为
他开通绿色通道。 在护士们的悉
心照顾下， 几个月后这个婴儿便

痊愈了 ， 他的父母为了感谢我
们， 特意送来了锦旗， 这让我们
很感动。

妇科护士
最怕患者不理解

徐静： 你们的病人是孩子 ，
最大的问题是哭闹， 不配合， 而
我们工作中面对的最大难题则是
不理解。

金淑睿： 是啊！ 你们面对的
主要是女性， 做人流的， 治疗妇
科病的， 这都涉及女性的隐私，
随着人流的低龄化， 由于未婚或
者害怕家人知道等原因， 她们在
面对医护人员询问时， 极容易出
现抵触情绪。

徐静： 是的， 平均每个月有
200多名女性需要做人流，医护人
员希望为患者提供贴切的治疗 ，
就需要详细地了解女性的同房
史、病历史等，并不是为了探听女
性的个人隐私；但在实际工作中，
一些女性患者就不太理解， 不太
配合，在这种情况下，护士态度要
和蔼，要让患者真正感觉到，医护
人员是站在为患者考虑的前提
下，进行病历采集的。

我接触过做人流最多的一个

女性患者， 是做了10个， 其实做
人流对女性的身体伤害很大， 极
可能造成不孕不育等严重后果。
可能是被无痛人流迷惑， 一些女
性对做人流并不太在意， 所以在
跟女性患者接触过程中， 我们还
要做好女性健康知识普及， 比如
做人流的伤害， 如何避孕， 如何
尽量避免各种妇科疾病等。

帮护士减压是
医院重点培训内容

李佳： 是的， 护士直接跟患
者接触， 无论是孩子生病了， 还
是女性需要人流或者治疗妇科疾
病， 这时候他们的情绪都是非常
不好的， 极可能因为一些就诊的
不如意就迁怒于护士， 长期被负
面情绪包围， 对护士的健康是极
其不利的 ， 所以 “护士如何减
压” 一直是我们护理部进行培训
的重要内容， 当护士受委屈了，
可以找护士长倾诉一下， 或者听
听歌， 写写日记， 等负面情绪宣
泄后再以好的状态面对患者。

秦桂英： 是啊， 院里每周三
下午的 “音乐疗法” 让我们很放
松， 在优美的音乐中， 心境得到
了很好的净化！

课堂对于很多职场中人来
说， 早已是个过去式。 快节奏的
职场生活， 让人无暇顾及能力的
提高。 但能力的高低， 却影响着
你的职场之路。 通过参与首都
职 工 素 质 建 设 工 程 ， 简 单 的
培 训 ， 却 能 带 给 职 工 很 大 的
收获 。 对此 ， 作为参与首都职
工素质建设工程的讲师程国辉很
有体会。

记者： 您为什么会参与首都
职工素质建设工程， 通过课堂传
授知识的手段， 来提高职工的能
力？

程国辉： 我参与首都职工素
质建设工程， 做讲师已经三年。
我在企业做过很多年的人力资
源工作， 发现招聘的员工中大致
可以分为两种。 一种是刚刚毕业
的学生， 一种是已经工作过的职
场老人。 这两种人对于他们有
不 同 的 特 质 。 学 生 来 到 单 位
后 ， 你会发现他们在学校所学
的知识， 有些和单位的需求不太
相符， 这是他们的弱势。 已经工
作过的职场老人， 他们来自不同
的原单位， 会带来不同的组织文
化， 所以需要提高他们的职业
技 能 和 素 质 ， 适 应 新 单 位 的
需 要 。 技 能 的 提 高 可 以 通 过
专 业 岗 位 培 训 做 到 ， 很 多 单
位都能做到， 但素质的提高这
点 做 的 很 不 足 。 首 都 职 工 素
质 建 设 工 程 正 是 弥 补 这 些 不
足。

所以 ， 我参与其中来做讲
师。 通过课堂传授知识的手段，
来提高职工的素质。

点评： 对于职场人， 专业技
能是必要的基础， 但不能忽略素
质的教育。 两者兼得， 才能站稳
职场。

记者： 参与首都职工素质建
设工程， 职工们有什么收获？

程国辉： 参与过首都职工素
质建设工程的职工都反映不错，
说这是个应时应景的工程 。 通
过素质教育， 可以帮助职工梳理
思想、 心态。 比如 ， 素质工程
中 的 课 程 内 容 ， 能 弥 补 企 业
中 层 人 员 管 理 能 力 不 足 的 问
题 。 我讲的一门课程叫做 《90
后管理》。 企业中层人员不会管
理， 导致90后离职。 讲课前， 我
将这门课题目临时改为 《魅力中
层———携手90后》， 这时， 直观
上看能让年轻的90后职工， 改变
对于领导的看法， 让他们的关系
更亲切。

点评： 题目的简单改变， 却
让职工关系变得更亲切， 更让管
理变得更顺。 这实实在在的体
现首都职工素质建设工程的作
用。


